

# PANORAMA MUNDIAL

## Sumario

No. 34/Jueves 17 de febrero de 2011/ "Año 53 de la Revolución"

### DE LA PRENSA

- [Sequías, inundaciones y alimentos.](#) (El País).
- [Obama, los halcones y el crepúsculo imperial.](#) (La Jornada).

### DE CUBA

- [Repercusión de la primera parte del encuentro de Fidel con los intelectuales](#) AFP/EFE/ANSA.
- [Tacha Alarcón de parodia y gran patraña juicio al terrorista Posada Carriles](#) EFE.
- [Presentan informe de Cuba ante el Comité sobre la Eliminación de la Discriminación Racial de la ONU](#) EFE.
- ["Feria del Libro en Cuba, un evento singular con desafíos".](#) AP
- [La UE retrasa su debate sobre Cuba](#) EFE.
- [Llegan 15 inmigrantes ilegales cubanos a Honduras y otro desaparece en el mar](#) EFE.
- [Telefónica británica alcanza convenio con Cuba y Venezuela](#) DPA.
- [Comercio Cuba-China alcanzó 1 800 MDD en 2010](#) AFP.
- [Se acerca el Festival del Habano](#) XINHUA.
- ["Agricultura, locomotora de las reformas en Cuba, lleva peligroso retraso".](#) AFP
- [Otorgan Premio Nacional de Derecho 2010 al doctor en Ciencias Jurídicas Renén Quiroz Pirez](#) XINHUA.
- [Pleno de los CDR nombra a Carlos Rafael Miranda como nuevo Coordinador Nacional](#) NOTIMEX.
- [Estudiantes de velero alemán visitan el ICAP](#) XINHUA.
- [Felicitó la FAO a Chucho Valdés por su octavo Grammy](#) NOTIMEX.
- [Tiradores cubanos con la mirilla en los Juegos Olímpicos de Londres 2012](#) XINHUA.

### DEL MUNDO

- [Presidente de Ecuador tiene luz verde para convocar a referendo](#) REUTERS.
- [Venezuela y Colombia afinan acuerdos de seguridad y un marco económico](#) EFE.
- [Argentina evalúa la destrucción del material de EE.UU. incautado](#) DPA.
- [EE.UU. urge a Costa Rica la aprobación del permiso para atraque de sus buques](#) EFE.
- [Programas sociales en el centro del debate sobre gastos en EE.UU](#) AFP.
- [Kosovo afronta un futuro incierto al cumplir tres años de su independencia](#) EFE.
- [Prosiguen protestas de trabajadores en Egipto por mejores salarios](#) NOTIMEX.
- [Estiman "imprudente" que EE.UU. reconsidere ayuda militar a Egipto](#) EFE.
- [Ofrecerá UE apoyo al gobierno de transición en Egipto](#) NOTIMEX.
- [Protestas inspiradas en Egipto ganan fuerza en región](#) REUTERS.
- [Advierte Nasralá de que Hizbulá atacará Galilea si hay nueva agresión israelí](#) EFE.

EL PAÍS (Versión digital)

14 de febrero de 2011

ESPAÑA

## SEQUIÁS, INUNDACIONES Y ALIMENTOS

Paul Krugman(\*)

Estamos en mitad de una crisis alimentaria mundial (la segunda en tres años). Los precios mundiales de los alimentos batieron un récord en enero, impulsados por los enormes aumentos de los precios del trigo, el maíz, el azúcar y los aceites. Estos precios desorbitados sólo han tenido un efecto limitado en la inflación estadounidense, que sigue siendo baja desde un punto de vista histórico, pero están teniendo un impacto brutal para los pobres del mundo, que gastan gran parte o incluso la mayoría de sus ingresos en alimentos básicos.

### **El hecho de que el precio de la comida esté por las nubes ha desencadenado la cólera popular**

Las consecuencias de esta crisis alimentaria van mucho más allá de la economía. Después de todo, la gran pregunta acerca de los levantamientos contra los regímenes corruptos y opresivos en Oriente Próximo no es tanto por qué se están produciendo como por qué se están produciendo ahora. Y hay pocas dudas de que el hecho de que el precio de la comida esté por las nubes ha sido un desencadenante importante de la cólera popular.

¿Y qué hay detrás del repunte de los precios? La derecha estadounidense (y la china) culpa a las políticas del dinero fácil de la Reserva Federal, y hay al menos un experto que afirma que hay "sangre en las manos de Bernanke". Mientras tanto, el presidente francés Nicolas Sarkozy culpa a los especuladores y les acusa de "extorsión y pillaje".

Pero las pruebas cuentan una historia diferente, mucho más siniestra. Aunque hay varios factores que han contribuido a la drástica subida de los precios de los alimentos, el que realmente sobresale es la medida en que los acontecimientos meteorológicos adversos han alterado la producción agrícola. Y estos acontecimientos meteorológicos adversos son exactamente la clase de cosas que uno esperaría ver a medida que el aumento de las concentraciones de los gases de efecto invernadero cambie el clima (lo que significa que la actual subida del precio de la comida podría ser solo el principio).

Ahora bien, hasta cierto punto, el vertiginoso ascenso de los precios de los alimentos forma parte de un encarecimiento general de los productos básicos: los precios de muchas materias primas, que abarcan todo el espectro desde el aluminio hasta el zinc, han estado subiendo rápidamente desde principios de 2009, principalmente debido al acelerado crecimiento industrial en los mercados emergentes.

Pero la relación entre el crecimiento industrial y la demanda está mucho más clara en el caso del cobre, por ejemplo, que en el de los alimentos. Excepto en los países muy pobres, el aumento de la renta no tiene un gran efecto en la cantidad que come la gente.

Es cierto que el crecimiento en algunos países emergentes como China conduce a un aumento del consumo de carne y, por tanto, a un incremento de la demanda de pienso para los animales. También es cierto que las materias primas agrícolas, especialmente el algodón, compiten por la tierra y otros recursos con los cultivos destinados a la alimentación (como también lo hace la producción subvencionada de etanol, que consume muchísimo maíz). De modo que tanto el crecimiento económico como las malas políticas energéticas han contribuido en cierta medida al repentino encarecimiento de la comida.

Aun así, los precios de los alimentos iban a la zaga de los precios de otros productos básicos hasta el verano pasado. Entonces llegó el azote del tiempo.

Fíjense en el caso del trigo, cuyo precio casi se ha duplicado desde el verano. La causa inmediata del repunte del precio del trigo es evidente: la producción mundial ha caído en picado. La mayor parte del declive de dicha producción, según los datos del Departamento de Agricultura de EE UU, es el reflejo de una drástica bajada en la antigua Unión Soviética. Y sabemos a qué se debe eso: una ola de calor y una sequía sin precedentes, que elevaron las temperaturas de Moscú por encima de los 38 grados por primera vez en la historia.

La ola de calor rusa solo ha sido uno de los muchos acontecimientos meteorológicos extremos recientes, desde la sequía de Brasil hasta las inundaciones de proporciones bíblicas de Australia, que han mermado la producción mundial de alimentos.

La pregunta, por tanto, pasa a ser qué hay detrás de estas condiciones meteorológicas extremas. Hasta cierto punto, estamos viendo las consecuencias de un fenómeno natural, La Niña, un acontecimiento periódico en el que el agua del Pacífico ecuatorial se enfría más de lo normal. Y los fenómenos de La Niña se han relacionado históricamente con crisis alimentarias mundiales, entre ellas, las crisis de 2007 y 2008.

Pero la historia no termina ahí. No se dejen engañar por la nieve: en conjunto, 2010 está vinculado con 2005 por ser el año más cálido del que se tienen registros, aun cuando nos encontrábamos en un periodo de actividad solar mínima y La Niña fue un factor de enfriamiento durante la segunda mitad del año. Los récords de temperatura no solo se batieron en Rusia, sino en al menos 19 países, que representan una quinta parte de la superficie terrestre del planeta. Y tanto las sequías como las inundaciones son consecuencias naturales de un mundo que se calienta: las sequías porque hace más calor, las inundaciones porque los océanos más calientes liberan más vapor de agua.

Como siempre, no es posible atribuir ningún acontecimiento meteorológico concreto a los gases de efecto invernadero. Pero el patrón que estamos viendo, con máximos extremos y en general un tiempo extremo que se vuelve mucho más habitual, es justo lo que uno esperaría del cambio climático.

Por supuesto, los sospechosos habituales se pondrán como locos ante las insinuaciones de que el calentamiento global pueda tener algo que ver con la crisis alimentaria; quienes insisten en que Ben Bernanke tiene las manos manchadas de sangre suelen ser más o menos los mismos que insisten en que el consenso científico sobre el clima es el reflejo de una descomunal conspiración de la izquierda.

Pero las pruebas indican, de hecho, que lo que estamos viviendo ahora es un adelanto de la alteración, económica y política, a la que nos enfrentaremos en un mundo recalentado. Y dada nuestra incapacidad para actuar frente a los gases de efecto invernadero, se avecinan muchas más cosas, y mucho peores.

**(\*) Paul Krugman es profesor de economía en Princeton y premio Nobel de Economía de 2008.**

**Selección en Internet: Aida Mirabal García**

**LA JORNADA (Versión digital)**

**16 de febrero de 2011**

**MÉXICO**

## **OBAMA, LOS HALCONES Y EL CREPÚSCULO IMPERIAL**

**Alejandro Nadal**

La Casa Blanca ha enviado al Congreso su proyecto de presupuesto para el próximo año fiscal. El objetivo central es la eliminación del déficit con reducciones anuales del gasto por 400 mil millones de dólares (mdd) para el próximo quinquenio. Se planea reducir el déficit en más de un billón (castellano) de dólares a lo largo de los siguientes 10 años.

El debate alrededor del presupuesto es una muestra de lo mal que están las cosas en Estados Unidos. Por un lado están los halcones de las finanzas públicas "sanas". Para ellos el principal enemigo de la economía es el gasto público descontrolado. Como si la crisis hubiera sido provocada por el dispendio fiscal. En lugar de enfrentar esa narrativa torcida, Obama ha preferido doblarse y tratar de conciliar. Éste será uno de sus errores más graves y es producto de su negativa a entender las raíces del problema y a hacer efectiva su promesa de cambio.

La economía de Estados Unidos continúa sometida a grandes presiones. El crecimiento esperado para los próximos años será mediocre e incapaz de absorber el desempleo que trajo la crisis. Si bien ese desempleo (9.7 por ciento) es elevado, si se toman en cuenta las medidas más realistas del propio Bureau of Labor Statistics (BLS), resulta que más de 12 por ciento de la PEA está desocupada.

Datos oficiales revelan que de las 10 recesiones que sufrió la economía estadounidense entre 1950-2010, el desempleo en la crisis actual ha sido el más alto y el más tenaz. En la recesión de 2001 (cuando explotó la burbuja de las ilusiones dot.com) Estados Unidos perdió 2 por ciento de sus empleos y tardó cuatro años en recuperarlos. En la crisis actual se perdió 5 por ciento y todavía se está muy lejos de restablecerlos.

El desplome en la demanda efectiva sigue siendo la principal amenaza para la economía estadounidense. En los años anteriores a la crisis de 2007 el endeudamiento de las familias mantuvo artificialmente el consumo y el nivel de vida de la población. Hoy ese recurso no está disponible por muchas razones: una de ellas es el colapso en el valor de los activos residenciales que se utilizó para apalancar el endeudamiento. El precio de esos activos ha caído más de 30 por ciento y se espera se reduzca 15 por ciento adicional. De cumplirse ese pronóstico, el derrumbe de precios de casas será el más espectacular en la historia de Estados Unidos.

El desempleo y, para cerrar el círculo, los bajos salarios que recibe una gran parte de la fuerza de trabajo, también explican la insuficiencia de la demanda agregada. Los salarios reales siguen en el estancamiento que marcó las últimas tres décadas. La clase política y la élite se niegan a entender que Estados Unidos requiere un viraje decisivo en su política de ingresos y que sólo una estrategia redistributiva permitirá iniciar los cambios estructurales necesarios para sanear la economía. Con los precios de las casas en declinación y con los salarios estancados, la demanda efectiva permanecerá por debajo de la línea de flotación. Y aún con las bajas tasas de interés que aplica la Reserva Federal, ni los bancos quieren prestar ni las familias endeudarse. Los límites de la política monetaria quedaron evidenciados desde hace ya dos años. Queda entonces la política fiscal.

El crecimiento en el déficit fiscal en Estados Unidos se debe a tres factores. Primero, el colapso económico ha reducido de manera notable los ingresos tributarios, lo que era de esperarse. Segundo, los programas de salvamento que beneficiaron a Wall Street y otras empresas en bancarrota, así como el estímulo fiscal, dispararon el déficit. El tercer factor es el pago de intereses que todo esto implica.

Es decir, el déficit está íntimamente ligado a la coyuntura de la crisis, pero no la generó. Es más, de no haber sido por el estímulo fiscal de 2009, el crecimiento sería todavía menor y la recaudación habría disminuido más. Ese estímulo ya se agotó y fue discontinuado. Y ahora se insiste en reducir el gasto porque hay que eliminar el déficit a toda costa.

No hay que olvidarlo: en diciembre la Casa Blanca y el Congreso (ya dominado por los republicanos) acordaron extender los recortes a los impuestos de los ricos por un monto de 900 mdd. Hoy "descubren" que hay un déficit de 1.6 billones que hay que recortar a toda costa. La economía política del presupuesto es clarísima. Los privilegios de los ricos no serán tocados mientras se castigan los apoyos a los más pobres en rubros como salud y educación. Literalmente, a mucha gente le va a doler este presupuesto (mañana le llegará la hora a la seguridad social).

Y ¿el gasto militar? Los recortes no vendrán de los rubros medulares de la "seguridad nacional", aunque algo contribuirá la retirada (disfrazada) de Irak y Afganistán. En cambio, el gasto federal en educación, energía, infraestructura, ciencia y medio ambiente caerá 2 por ciento del PIB: la muestra más clara del crepúsculo imperial. ¿Será también el signo del ocaso de la administración Obama?

**Selección en Internet: Inalvys Campo Lazo**

**DE CUBA... DE CUBA... DE CUBA...**

**LA HABANA, 15 FEB 2011 (AFP)** - El líder cubano Fidel Castro reapareció el martes animado y de buen semblante en un encuentro con intelectuales de varios países que asisten en La Habana a la Feria

Internacional del Libro, tras mes y medio de ausencia pública, según imágenes difundidas por la televisión local.

Vestido de camisa gris a cuadros y suéter deportivo negro, Castro, de 84 años, expuso a los escritores, académicos y periodistas los peligros que representan para la especie humana la guerra y el hambre, en la primera parte de un extenso diálogo de más de cinco horas, difundida durante dos horas en el programa oficialista Mesa Redonda.

En el encuentro, el líder comunista, retirado del gobierno desde julio de 2006 debido a una grave crisis de salud, se mostró lúcido y en buena salud, haciendo bromas al ministro de Cultura, Abel Prieto.

"Nuestra especie no ha aprendido a sobrevivir", advirtió Castro a decenas de intelectuales cubanos, españoles, ecuatorianos, peruanos y de otros países que asisten a la Feria Internacional del Libro, con quienes se reunió en la mañana del martes en el Palacio de las Convenciones de La Habana.

Fidel Castro subrayó que los intelectuales "pueden jugar un papel decisivo" en la toma de conciencia mundial y les pidió su contribución para convencer de los peligros que amenazan la supervivencia de la especie a "criaturas autosuficientes e incapaces: nosotros los políticos".

El ex gobernante comentó que en las últimas semanas estuvo ocupado en el estudio de los hechos históricos de la invasión anticastrista de Bahía de Cochinos, patrocinado por Estados Unidos, que en abril cumplirá 50 años.

"Hace días que no tengo la agitación esta (...) he perdido entrenamiento", admitió Castro sobre el encuentro público, el primero desde que recibió en su casa al vicepresidente de Ecuador, Lenín Moreno, el 29 de diciembre, de lo cual fueron difundidas en Quito varias fotografías el 4 de enero.

Aunque no aparecía desde entonces, se mantuvo activo con sus artículos de prensa, el último el lunes uno sobre la renuncia de Hosni Mubarak, en el que dijo apoyar la "valiente lucha" del pueblo egipcio.

"Mubarak es un estratega para desviar y esconder los fondos", aseguró este martes al señalar brevemente que la fortuna de ex presidente egipcio está en bancos europeos.

Desde que había enfermado, Fidel Castro, quien se dedica a leer y a escribir de política internacional, sólo se mostraba en fotos y videos hasta que en julio pasado reinició una intensa actividad de encuentros públicos.

-----  
**LA HABANA, 15 FEB (EFE).**- El expresidente de Cuba Fidel Castro instó hoy a un grupo de intelectuales cubanos y extranjeros a "salvar" la especie humana y a jugar un rol "activo" ante problemas que la amenazan como una eventual guerra nuclear y las crisis alimentarias a causa del cambio climático.

Castro se reunió este martes con un grupo de intelectuales que asisten a la 20 Feria Internacional del Libro de La Habana, en su primer acto público de este año que fue retransmitido en diferido por la televisión estatal.

Durante el encuentro abordó asuntos como el alza de precios de los alimentos, el cambio climático e hizo incluso algunas referencias a las revueltas populares ocurridas en Egipto y Túnez.

En sentido similar a la última de sus "Reflexiones" dedicada a la revolución de Egipto, Fidel Castro definió al expresidente Hosni Mubarak como "un gran estratega" para esconder dinero mientras el 80 por ciento de los egipcios vive en la pobreza.

En líneas generales insistió durante el acto en la necesidad de salvar a la humanidad, amenazada por "las colosales energías que los científicos han sido capaces de poner en manos del hombre" y la propia capacidad autodestructiva del ser humano.

Sin embargo, se declaró "optimista" y dijo en su conversación con los escritores, historiadores filósofos e investigadores que cree en la preservación de la vida humana para lo cual reclamó "un esfuerzo".

"Si logramos que los intelectuales comprendan el riesgo que estamos viviendo en este momento, en que la respuesta no se puede posponer, tal vez logren persuadir a las criaturas más autosuficientes e incapaces que han existido nunca: nosotros, los políticos", recalcó.

"No se trata de salvar a la humanidad en términos de siglos o de milenios: a la humanidad hay que empezar a salvarla ya", afirmó el líder cubano.

La televisión cubana retransmitirá mañana la segunda parte de este encuentro de Fidel Castro con intelectuales.

Tras cuatro años alejado de la vida pública por una grave enfermedad y una larga convalecencia que lo apartó del poder, Fidel Castro reapareció públicamente por primera vez en julio de 2010.

Desde entonces ha participado en diversos actos, se ha reunido con intelectuales, periodistas, científicos, economistas, y ha concedido entrevistas a varios medios extranjeros.

Además sigue publicando artículos de opinión bajo el rótulo "Reflexiones", que comenzó a escribir tras dejar la Presidencia, en los que analiza frecuentemente temas internacionales, y ha publicado dos libros sobre sus memorias guerrilleras en Sierra Maestra.

La última reunión de Castro publicitada por medios cubanos tuvo lugar el 24 de noviembre del año pasado, cuando se reunió con intelectuales de América Latina y España participantes en un coloquio internacional organizado por la institución cultural "Casa de las Américas".

Le antecedió otra, con una representación de jóvenes cubanos de organizaciones estudiantiles de las enseñanzas media y superior con motivo del "Día Internacional del Estudiante".

En los últimos meses también ha recibido a visitantes como el presidente de Timor-Leste y Premio Nobel de la Paz 1996, José Manuel Ramos-Horta, con quien conversó durante cuatro horas, según refirió el propio mandatario.

Fidel Castro, quien cumplió el pasado agosto 84 años, dejó el cargo de presidente de Cuba en manos de su hermano Raúl de forma provisional en 2006 y definitivamente en 2008, pero todavía es el primer secretario del gobernante y único Partido Comunista de la isla.

-----  
**LA HABANA, 16 (ANSA)** - El ex presidente Fidel Castro restó hoy importancia a la posibilidad de que el pueblo cubano imite al egipcio durante un encuentro mantenido con intelectuales en su primera aparición pública de este año.

Castro, de 84 años, preguntó a los asistentes "¿Cuál es el problema más serio que tenemos en estos momentos?", tras lo que empezó a leer titulares de noticias y al leer el titular "¿Por qué no hay una rebelión aquí?", comentó por dos veces "tema interesante, no importante".

En otro momento se volvió a referir a lo sucedido en Egipto diciendo que el motivo de las protestas "no es si votan o no, determinados derechos. Es cuando se unen las dos cosas", en referencia al aumento del precio de los alimentos y a los "robos" de Hosni Mubarak, como señaló en un artículo publicado este lunes.

En el encuentro retransmitido hoy en televisión, celebrado en el Palacio de las Convenciones de la capital, participaron intelectuales cubanos y escritores extranjeros invitados a la Feria internacional del libro de La Habana que se celebra estos días.

La última aparición pública de Fidel Castro fue el 29 de diciembre, cuando se reunió en La Habana con el vicepresidente ecuatoriano, Lenin Moreno.

-----  
**LA HABANA, 16 FEB (EFE)**.- El presidente de la Asamblea Nacional de Cuba, Ricardo Alarcón, afirmó que el juicio contra el anticastrista Luis Posada Carriles es una "parodia" y "una gran patraña" y consideró que la intención de Estados Unidos es no juzgarlo.

"Todo es una gran patraña para no juzgarlo", dijo Alarcón al diario Granma en declaraciones divulgadas hoy, al comentar la posibilidad de un aplazamiento del juicio, que finalmente se hizo efectiva este martes.

El rotativo destaca que poco después de conversar ayer con Alarcón se conoció la decisión de la jueza federal encargada del caso, Kathleen Cardone, de retrasar el juicio una semana más "por nuevas artimañas de la defensa del agente de la CIA".

"Cada día que pasa es otra prueba de que no lo van a juzgar. Por eso han inventado toda esa parodia. Pero nadie pregunta por qué Posada no es extraditado a Venezuela", aseveró el presidente del Parlamento cubano.

"Es un prófugo de la justicia", añadió y recordó que Posada Carriles escapó del proceso penal que enfrentaba en Caracas por la voladura de un avión comercial cubano en 1976 en el que murieron las 73 personas a bordo.

Venezuela y Cuba acusan de terrorista y en particular por ese atentado a Posada Carriles, al que la isla también culpa por varios atentados con bombas en hoteles de La Habana en 1997, en uno de los cuales perdió la vida un turista italiano.

Alarcón se refirió al proceso judicial que tiene lugar en El Paso (Texas) tras asistir ayer precisamente a la presentación de un libro del periodista canadiense Keith Bolender sobre las víctimas del terrorismo en Cuba, en el marco de la Feria Internacional del Libro de La Habana.

El cubanovenezolano Posada Carriles, de 83 años, afronta un juicio en Estados Unidos tras ser acusado de fraude, perjurio y obstrucción de procedimientos por mentir a las autoridades de Inmigración en su audiencia de asilo político en 2005 y en la entrevista para la naturalización en 2006.

La Fiscalía Federal presentó tres de los 11 cargos por perjurio, alegando que el acusado mintió bajo juramento al negar que habría solicitado a una persona transportar artefactos explosivos a Cuba que

estallaron en los atentados en hoteles en 1997.

Posada Carriles, que fue miembro activo de la CIA entre 1964 y 1976, afronta, además, otros ocho cargos por supuestamente mentir sobre su ingreso indocumentado a Estados Unidos y porque habría usado un pasaporte de Guatemala.

El juicio ha sido aplazado hasta el próximo martes para que la jueza Cardone analice las mociones interpuestas por la defensa y los alegatos de los fiscales.

-----  
**GINEBRA, 16 FEB (EFE).**- Cuba reconoció hoy que en la isla persisten ciertos prejuicios raciales a pesar de los esfuerzos y avances registrados en la lucha contra la discriminación y por la promoción de la igualdad.

Así lo afirmó el viceministro de Relaciones Exteriores cubano, Abelardo Moreno Fernández, al presentar hoy el informe de su país ante el Comité sobre la Eliminación de la Discriminación Racial de la ONU.

"Aún subsisten ciertos prejuicios raciales derivados de factores históricos y socioculturales. Cincuenta años de Revolución antidiscriminatoria no pueden borrar totalmente estereotipos que caracterizaron una sociedad que fue profundamente racista por más de 500 años", señaló el viceministro cubano en su intervención en el mencionado Comité que hoy y este jueves estudia y debate sobre Cuba.

Moreno Fernández expuso a lo largo de su presentación los aspectos de la legislación cubana que "condena y sanciona todo acto de discriminación racial contra personas, grupos de personas o instituciones".

Dijo que la ley cubana "condena, prohíbe y sanciona la segregación racial, el apartheid y el genocidio", y "consagra el derecho de todos, sin distinción, a ocupar todos los cargos y empleos del Estado (...) de la Administración (...) y de las Fuerzas Armadas".

El Comité completará este jueves su estudio del informe de Cuba y presentará sus conclusiones el 11 de marzo.

-----  
**POR ANREA RODRÍGUEZ**

**LA HABANA (AP)** \_ Un río de gente se desplaza por la vieja fortaleza colonial, la actuación de los payasos y la música de los altoparlantes se interrumpe sólo cuando un locutor llama a los padres de algún niño perdido. Parece el carnaval pero, a pesar del ambiente festivo y las banderolas coloridas, es una feria internacional de libros.

Los altos muros de El Morro y La Cabaña, que alguna vez defendieron a la ciudad -y por eso ofrecen una espectacular vista de la bahía-, albergan a esta suerte de librería gigante donde se espera acudan unas 6 millones de personas, para socializar, participar en conciertos y también comprar ejemplares de novelas, ensayos o trabajos científicos.

Con un índice de analfabetismo cercano a cero, Cuba se jacta precisamente de que su Feria Internacional del Libro, que en esta ocasión llega a su vigésima edición, tiene poco que ver con sus elitistas colegas del continente o de Europa.

"Esta Feria está dirigida al lector... como posibilidad de adquirir libros y de diálogo de ellos con los autores, tanto cubanos como extranjeros", expresó a la AP, Edel Morales, uno de los directivos del comité organizador.

Puesto a comparar, Morales explicó la singularidad de la feria cubana: "es una diferencia notable con otras del mundo donde raramente van las personas. En todo caso tienen presencia pública, pero aquí la gente hace la feria".

Sin embargo, lo que la diferencia también la enfrenta con algunos retos.

La ausencia de un "segmento profesional" de encuentro -entre críticos, grandes casas editoriales y otros expertos- es una de las falencias, reconoció Morales.

Es una carencia de cara al futuro", dijo.

Un catálogo ofrecido por los organizadores indicó que más de 60 expositores nacionales integran la muestra, entre ellos editoriales ("Arte y Literatura", "Unión", "Capitán San Luis" o "De la Mujer"), centros provinciales de lectura o culturales ("Fondo Editorial de Casa de las Américas"), pero todas comparten una característica común: son del Estado o mantienen algún vínculo fuerte con él.

También acuden una treintena de editoriales de otros países, en su mayoría pequeñas y en algunos casos financiadas por las naciones invitadas, que este año son las integrantes del "Acuerdo Bolivariano para las Américas" (ALBA), un convenio regional formado por Cuba y gobiernos afines como Venezuela, Ecuador o Bolivia.

Zuleica Romay, la presidenta del Instituto Cubano del Libro aseguró que se comercializarán 2.400 títulos y se espera la asistencia de unos 6 millones de personas. Se estima la venta de por lo menos un ejemplar por persona, a nivel nacional.

Entre las figuras que animarán el evento estará la premio Nobel de la Paz, Rigoberta Menchú, los escritores Vicente Battista, Sol Linares, Roberto Sosa, Carlos Frabetti, el politólogo Pablo González Casanova y el sacerdote Frei Betto.

Filas enormes de personas, que previamente debieron dejar sus carteras y pertenencias en un guardabolsos, buscaban entrar a varios de los pabellones.

El más visitado, según un recorrido de la AP, fue el llamado "Librería Nacional", donde se encuentran los ejemplares de ediciones locales que publican desde arte y literatura hasta ciencias sociales, medicina alternativa o biografías de patriotas.

"Vengo todos los años. Es bueno pasear y conseguir libros que no siempre están disponibles", dijo a la AP Nadira Reyes, una profesora de 30 años. Se interesó por volúmenes para su hijo de edad preescolar publicados en vivos colores y con animalitos ilustrando las tapas.

Unos metros más allá, Yadrina Torres, de 20 años, quería conseguir material sobre belleza y masajes, pues eso es lo que estudia.

"El problema es que son caros, porque los más interesantes de mi especialidad se venden en divisas", expresó. El ejemplar que la atrajo costaba unos 25 pesos convertibles (27 dólares).

Ambas hacían cola para pabellones diferente: la primera buscaba ingresar a donde se venden los libros en moneda nacional (un dólar equivale a 21 pesos cubanos) por lo general de producción local, mientras la segunda esperaba ir al de las ofertas en "divisas" o pesos convertibles, la segunda moneda de circulación legal en la isla (un peso convertible equivale a 1,08 dólares).

Aunque las ediciones locales son de papel modesto, el puntaje de las letras menor, el encuadernado menos firme y la inmensa mayoría en rústico, suelen estar enormemente subsidiadas.

Un buen ejemplo es uno de las novedades más esperadas de la feria: el libro "El Hombre que amaba a los perros" del escritor cubano Leonardo Padura, que la española editorial Tusquest comercializa desde el año pasado a 24 dólares en el mundo y por el cual los isleños pagaron 30 pesos cubanos (1,4 dólares), cuando salió a la venta el martes.

Otra de las críticas que se escucharon durante estos días fueron el reducido tiraje de algunos ejemplares y la falta de diversidad de títulos que abundarían en librerías comerciales del mundo \_ por ejemplo, no hay ninguna presentación del recientemente galardonado premio Nobel Mario Vargas Llosa, una ausencia que los organizadores justificaron alegando que no tenían los derechos de autor para imprimir, pero negando que haya implicaciones políticas.

Pese a las dificultades, editores extranjeros de pequeñas firmas afirmaron que vale la pena venir.

Me emociona ver tanta gente, nosotros vendemos más aquí que cualquier feria de mi país. Creo que para las editoriales pequeñas es buena oportunidad", dijo a la AP Abigail Garrido, en representación de Urano México, quien trajo unos 35.000 ejemplares de sus publicaciones, principalmente novelas como los best-sellers "El código Da Vinci" y "Angeles y demonios" de Dan Brown.

Garrido no dejó de lamentar que los trámites aduanales para traer los libros fueran tan complejos. Debido a los precios más bien bajos no obtienen ganancias, pero tampoco pérdidas y su empresa logra "visibilidad", comentó.

Cuando el evento concluya, la isla también se beneficiará pues algunas editoriales donarán sus libros a bibliotecas y escuelas.

Inaugurada el 10 de febrero en la capital, la Feria desarrollará actividades hasta el domingo en La Habana y luego irá de gira por el país dos semanas más, llegando a lugares remotos de Cuba.

**BRUSELAS, 16 FEB (EFE).**- La Unión Europea (UE) continuará sus contactos con las autoridades cubanas en las próximas semanas y esperará para llevar la relación con Cuba a la mesa de los ministros de Exteriores de los Veintisiete.

El debate entre los Estados miembros, previsto inicialmente para el pasado mes de enero, tampoco se celebrará en el próximo encuentro ministerial, el lunes en Bruselas, según informaron hoy a EFE fuentes comunitarias.

El punto se tratará en alguno de los próximos Consejos de Ministros de Exteriores, aunque desde Bruselas se prefiere no especular con la fecha.

Según fuentes de la Unión, los contactos entre funcionarios europeos y cubanos continúan en el marco del proceso iniciado el pasado mes de noviembre.

Las discusiones -dirigidas por la Alta Representante, Catherine Ashton- fueron encargadas por los ministros de Exteriores de los Veintisiete para estudiar vías de acercamiento con Cuba.

Un documento interno comunitario al que EFE tuvo acceso en diciembre señalaba que, tras los primeros contactos, Cuba había manifestado a la UE su interés en lograr un acuerdo bilateral y en normalizar las relaciones, aunque insistía en que el bloque europeo eliminara su "posición común".

Los Veintisiete mantienen por el momento esa postura, aprobada en 1996 y que vincula el desarrollo de las relaciones de la UE con Cuba a los avances en materia de derechos humanos y democratización en la isla.

El gobierno de La Habana siempre la ha rechazado por considerarla una injerencia y varios países europeos, con España a la cabeza, apuestan por suprimirla y sustituirla por una política de diálogo.

Ayer mismo, la ministra española de Asuntos Exteriores, Trinidad Jiménez, insistió en que "la actitud de bloqueo y aislamiento" de los últimos años no ha dado ningún resultado en una comparecencia ante la Comisión Mixta Congreso-Senado para la UE.

"Estamos ante una oportunidad para recuperar un escenario de diálogo que antes no existía", dijo Jiménez en referencia al trabajo que están desarrollando los servicios de Ashton.

-----  
**TEGUCIGALPA, 16 FEB (EFE).**- Quince inmigrantes cubanos llegaron a una playa del Caribe de Honduras después de una travesía de 12 días desde su país, durante la cual desapareció otro miembro del grupo, informaron hoy fuentes policiales y la prensa local.

Los cubanos arribaron el lunes pasado en una embarcación a la playa de Colorado Barra, municipio de Esparta, departamento de Atlántida, donde fueron auxiliados por pobladores de la zona.

De los 15 cubanos que llegaron a la playa, 12 quedaron en manos de la Policía y tres se fugaron; otro más "se tiró de la lancha y todavía está desaparecido", indicó a EFE una fuente policial de Esparta.

Según el diario local La Prensa, el cubano Rafael López relató que su compatriota Orlando Labrada Ramírez desapareció tras lanzarse al mar por temor a que la lancha naufragara, cuando estaban cerca de la playa hondureña.

"Una ola nos viró la embarcación y el compañero entró en pánico.

A pesar de los esfuerzos por rescatarlo, el alto oleaje nos impidió llegar a él", expresó López al rotativo.

Los 16 cubanos salieron de Manzanillo el pasado día 2 en una lancha de unos 20 metros de eslora, en busca de "tener mejores oportunidades de vida, ya que en la isla todo es represión", dijo Annet Caridad Fabre, la única mujer del grupo.

La Policía local trasladará a los cubanos a las autoridades de la Dirección de Migración en la ciudad de La Ceiba, unos 300 kilómetros al norte de Tegucigalpa.

La costa caribeña de Honduras se ha convertido en los últimos años en punto de llegada de grupos de inmigrantes cubanos que abandonan su país, en su mayoría con destino final en Estados Unidos.

-----  
**CIUDAD DE PANAMÁ, 15 FEB (DPA)** - La compañía británica Cable Wireless Communications anunció hoy en la capital panameña que ha alcanzado un convenio multimillonario trinacional, para el desarrollo de la comunicación por fibra óptica en Cuba y Venezuela.

A través de un comunicado, la telefónica precisó que la decisión está basada en un acuerdo de 25 años de duración, entre LIME (Operación de Cable Wireless Comunicaciones en el Caribe) y TGC (propiedad Ocho Ríos, Jamaica, para cubrir más de 1.500 kilómetros de longitud.

El convenio garantiza la primera conexión internacional por cable submarino a Cuba desde hace varias décadas, para generar un aumento significativo de acceso a las telecomunicaciones y a los servicios de Internet en Cuba, que cuenta con capacidad satelital para todas sus conexiones internacionales.

Al respecto, Tony Rice, gerente de Cable Wireless Communications, dijo que la presencia de la empresa en el Caribe es única y ha permitido la asociación con TGC para desempeñar un papel en el desarrollo de las telecomunicaciones en territorio cubano.

La decisión trinacional fue ponderada, además, por David Shaw, director ejecutivo de LIME, quien previó el uso de avanzadas tecnologías para elevar el nivel de comunicaciones en la región.

-----  
**LA HABANA, 16 FEB 2011 (AFP)** - El intercambio comercial entre Cuba y China pasó de unos 1.500 millones de dólares en 2009 a 1.800 millones el año pasado, informó este miércoles la embajadora china en la isla, Liu Yuquin.

Las relaciones comerciales cubano-chinas "son excelentes y experimentaron un crecimiento de 300 millones de dólares en comparación con 2009", alcanzando el año pasado "los 1.800 millones de

dólares", dijo Liu, citada por la agencia cubana Prensa Latina.

China es uno de los principales aliados políticos de Cuba y su segundo socio comercial y fuente crediticia, después de Venezuela, aunque su intercambio se redujo en alrededor de 30% a 1.546 millones de dólares en 2009, año en el que el comercio cubano decayó por falta de liquidez.

Liu destacó que "también se avanza en la cooperación" conjunta en proyectos como la extracción y prospección de petróleo, y la construcción de un lujoso hotel en el oeste de La Habana, tras inaugurar en 2010 en su país una primera instalación de ese tipo, el Hotel Melía-Shanghai, con más de 600 habitaciones.

China vende a Cuba alimentos, electrodomésticos, artículos de uso personal, equipamiento eléctrico y médico, automóviles, camiones y máquinas de ingeniería y agrícolas, e importa níquel, medicamentos biotecnológicos, azúcar y ron.

-----  
**LA HABANA, 16 FEB (XINHUA) --** Los organizadores cubanos prosiguen hoy con los preparativos del XIII Festival del Habano, que se efectuará del 21 al 25 próximos en la capital del país.

Este encuentro comercial se realizará en el Palacio de Convenciones, con exposiciones en el recinto ferial de Pabexpo, en la Habana.

En esta edición del certamen, Cuba espera la asistencia de por lo menos 1.000 personas de unos 70 países, entre ellos hombres de negocios, así como artistas y personalidades de diversos ámbitos atraídos por el famoso tabaco cubano.

El programa del evento incluye una feria comercial, visitas a fábricas y plantaciones, charlas, degustaciones y dos concursos: el Habano sommelier y la Alianza, para esta ocasión entre rones cubanos oscuros y habanos.

También habrá una Cata a Ciegas de Habanos, en la que tomarán parte degustadores de las más importantes fábricas cubanas de tabacos, junto a sommeliers y aficionados a los puros Premium.

Dada la importancia del tabaco para la economía de Cuba y como símbolo cultural junto al café y el azúcar, la nación antillana celebra su festival, pero no cesa en su campaña contra el tabaquismo.

De acuerdo con informaciones del comité organizador, esta fiesta del Habano tendrá como atractivos la presentación de novedosas vitolas de reconocidas marcas, como Montecristo, Partagás y H. Upmann.

El multipremiado músico y compositor cubano Leo Brouwer, ganador del Grammy Latino 2010, dará la bienvenida a los participantes en la cita, en una gala cultural que contará además con prestigiosos invitados, entre ellos el guitarrista español José Manuel Hierro.

-----  
**LA HABANA, 16 FEB 2011 (AFP) -** A pesar de mercados abastecidos de verduras y vegetales de temporada, los cubanos están escépticos pues los altos precios siguen mostrando un retraso en el despegue de la agricultura, locomotora de las reformas del Gobierno de Raúl Castro.

"La clave actual de la reforma económica cubana es la agricultura, como lo fue en Vietnam y en China. Si fracasa la reforma en la agricultura, fracasa toda la reforma", afirmó el economista Pavel Vidal esta semana en entrevista con la revista católica Espacio Laical.

Desde que relevó a su hermano Fidel cuando enfermó en 2006, Raúl Castro declaró a la producción de alimentos asunto "estratégico" de su gobierno, pues el 80% de lo que comen los cubanos es importado, por un monto de entre 1.500 y 1.800 millones de dólares al año, una carga insoportable para las menguadas finanzas del país.

Con unas 3,3 millones de hectáreas sin cultivar en 2007, de las 6,6 millones de superficie agrícola, Cuba comenzó en 2008 el reparto de tierras ociosas en usufructo, la importación y fabricación de aperos y mejoró el pago para los productores, pero la producción decreció debido a huracanes, sequías y trabas burocráticas.

Pedro Olivera, director del Centro Nacional de Control de la Tierra, dijo al diario oficial Granma que desde septiembre de 2008 fueron entregadas 1,18 millones de hectáreas a 128.435 solicitantes, pero el 30% de éstas todavía no comenzó su proceso de preparación para entrar en producción, por diferentes razones.

"Pese a esas entregas todavía el 40%" de la tierra cultivable "está ociosa", señaló Granma, citando informes del Ministerio de Agricultura.

Según el ministro de Economía, Marino Murillo, "el sector agropecuario decreció 2,8%" en 2010 y "no se alcanzan los niveles previstos en 12 producciones agropecuarias", entre ellas arroz, carne, huevos, hortalizas, cítricos y verduras.

"El sector agrícola ya lleva dos años de caída, lo que hace evidente que las transformaciones allí han sido insuficientes. Si se logra que despegue la agricultura, estaríamos resolviendo varios problemas al mismo tiempo", enfatiza Vidal.

Raúl Castro propuso cambios para "actualizar" el modelo de economía socialista cubano, buscar eficiencia y aumentar la productividad, recogidos en un programa de 291 puntos -30 dedicados a política agroindustrial-, que debe refrendar el VI Congreso del Partido Comunista en abril.

Los agricultores privados pidieron que se libere la comercialización de los productos, muy controlada por el Estado, quien fija los precios. El Gobierno respondió que estudiaría las propuestas.

"En mi opinión ahí está el cuello de botella", dice Vidal; mientras Anicia García, directora del Centro de Estudios de Economía Cubana de la Universidad de La Habana, señala en un estudio que "para un despegue de la agricultura urgen políticas dirigidas a promover el sector".

Según García, hay que modificar el "sistema de gestión", lo cual implica descentralización, comercialización, créditos, régimen de impuestos, acceso a insumos y medios de trabajo.

Economistas locales calculan que las familias cubanas gastan entre 60 y 80% de sus ingresos en la compra de alimentos, pues la canasta básica subsidiada sólo alcanza para 15 días.

La carne de cerdo, que algunos llaman jocosamente "el índice Dow Jones de los precios del agromercado cubano", se mantiene desde hace años en un dólar el medio kilo, un precio alto para un salario medio de 17 dólares.

El Gobierno dictó esta semana un aumento de 43% en el arroz que se vende fuera de la canasta básica. El de frijoles cuesta 0,90 dólares.

Mientras, la prensa anuncia alzas en el mercado internacional de los alimentos. "Cuando pase el invierno, volveremos a lo mismo: se pierden (escasean) las verduras", dijo un comprador en el mercado Plaza del Cerro, en La Habana.

-----  
**LA HABANA, 16 FEB (XINHUA)** -- La Unión Nacional de Juristas de Cuba (UNJC) otorgó el Premio Nacional de Derecho "Carlos Manuel de Céspedes 2010" al doctor en Ciencias Jurídicas Renén Quiroz Pírez, quien ha dedicado su vida al desarrollo de las Ciencias Penales.

Según una nota de prensa difundida hoy, el jurado de la UNJC acordó por unanimidad conferirle el reconocimiento por haber dedicado más de 50 años a las Ciencias Penales, la docencia, las investigaciones y al ejercicio de la profesión.

Graduado en 1956 en la Facultad de Derecho de la Universidad de La Habana, Quiroz Pírez trabajó en el ministerio de Justicia como relator de varias leyes como la de Organización del Sistema Judicial, en 1978.

El galardonado es vicepresidente del Tribunal Nacional de Grados Científicos para las Ciencias Jurídicas, y su prestigio como académico y profesor en Derecho Penal contribuyó a su extensa obra jurídica, comprendida en más de 30 libros, artículos y monografías.

Esta distinción fue instituida en 2005 y desde entonces la han recibido Olga Miranda Bravo (2006), Julio Fernández Bulté (2007), Eduardo Lara Hernández (2008) y Olga Mesa Castillo (2009).

La UNJC es una organización no gubernamental con status consultivo en el Consejo Económico y Social de las Naciones Unidas, y en la actualidad cuenta con más de 15.000 miembros.

-----  
**LA HABANA, 16 FEB (NOTIMEX).**- La Dirección Nacional de los progubernamentales Comités de Defensa de la Revolución (CDR) relevó de su cargo de Coordinador Nacional a Juan José Rabilero y lo reemplazó por Carlos Rafael Miranda, informaron hoy medios oficiales.

Según una nota distribuida por la Agencia de Información Nacional, Rabilero "fue liberado del cargo y le serán asignadas otras tareas", por decisión de un pleno de la Dirección Nacional de los CDR, celebrado el miércoles.

"El Pleno reconoció el esfuerzo y la dedicación de Rabilero al trabajo de la organización durante más de 15 años", dijo la versión oficial sobre el cónclave encabezado por el primer vicepresidente cubano, José Ramón Machado Ventura, miembro del Buró Político del Partido Comunista.

Miranda, de 46 años de edad y Licenciado en Ciencias Sociales, se desempeñaba como Vicecoordinador Nacional y había ocupado cargos como Coordinador provincial en la provincia occidental de Pinar del Río y jefe del Departamento Ideológico en la Dirección Nacional.

El Pleno acordó también la promoción de Orestes Llanes Mestre, actual coordinador de la Dirección provincial de los CDR en Cienfuegos, al cargo de Vicecoordinador Nacional.

Los CDR, creados en 1960 por el hoy ex presidente cubano Fidel Castro, están estructurados a nivel de cuadra y de barrios como una organización civil de vigilancia contra actividades antigubernamentales y actos delictivos.

"Vamos a establecer un sistema de vigilancia colectiva revolucionaria", dijo Castro en un discurso ante una concentración el 28 de septiembre de 1960 en la que se escucharon estallidos descritos como atentados con bombas atribuidos a grupos opositores.

En la actualidad también colaboran en campañas de vacunación infantil, recolección de materias primas, trabajos gratuitos de limpieza, así como la lucha contra lo que el gobierno considera ilegalidades, corrupción e indisciplinas sociales.

Con más de ocho millones de miembros, desarrollan desde hace más de cinco décadas una estrecha supervisión de la vida familiar y comunitaria y, según la oposición, "han mantenido a los cubanos permanentemente escrutados y a la Seguridad del Estado oportunamente informada".

Un pleno anterior acordó reforzar la lucha contra la corrupción, el delito, las ilegalidades y las indisciplinas sociales a raíz de iniciar el plan de ajustes gubernamental que prevé el recorte hasta abril próximo de 500 mil empleados estatales.

A más largo plazo, deberán ser eliminados en los próximos años más de un millón de empleos innecesarios que frenan, con su carga de subsidios y baja productividad, el avance en la recuperación de la frágil economía de la nación caribeña.

Quienes queden desempleados, como parte del programa del presidente Raúl Castro para "actualizar" el modelo económico, podrán ser reubicados en otros puestos, en especial agricultura, construcción, o incorporarse al creciente sector de trabajo "por cuenta propia" (privado).

Los CDR, junto con la Central de Trabajadores (CTC, única) participan en forma activa en las asambleas a nivel de empresas y barrios para convencer a los participantes de que son necesarios los cambios propuestos para preservar el régimen socialista.

-----  
**LA HABANA, 16 FEB (XINHUA)** -- Los 32 estudiantes que viajan en el velero-escuela alemán "Thor Heyerdahl" sostuvieron hoy un encuentro en el Instituto Cubano de Amistad con los Pueblos (ICAP), en La Habana, en la novena visita que realiza ese buque a la isla.

En pláticas con directivos de la institución, los jóvenes alemanes conocieron más acerca del proyecto socio-político cubano y en general elogiaron la hospitalidad de los habitantes del país antillano y su programa nacional de salud.

La visita a Cuba de los estudiantes que viajan en el "Thor Heyerdahl" concluirá el 23 de febrero y forma parte de una travesía de seis meses por diversas naciones, durante la cual se desarrolla un programa de enseñanza con métodos modernos.

En este periplo se les asignan a los estudiantes las labores de cubierta, en aras de contribuir a la formación de su sentido de responsabilidad y de trabajo en equipo.

En la sede nacional del ICAP, la profesora Ruth Merk, directora del proyecto de la "Clases bajo velas", expresó su orgullo por considerar que los alumnos han aprendido mucho en el viaje desde Alemania a Islas Canarias, San Vicente, Panamá y Cuba, al señalar que durante el regreso tocará puerto en Islas Bermudas y las Azores.

Merk señaló que los jóvenes viajeros se organizaron en grupos para recorrer varias provincias cubanas y conocer sobre su historia, cultura y aspectos de la vida cotidiana, y luego se reunieron e intercambiaron sus experiencias.

El "Thor Heyerdahl" lleva el nombre del famoso explorador noruego de la expedición Kon-tiki de 1947, y es una goleta de tres mástiles que funciona como escuela hace más de 24 años, con programas educativos en los que han participado unos 20.000 adolescentes y jóvenes.

-----  
**LA HABANA, 16 FEB. (NOTIMEX).**- La Organización de las Naciones Unidas para la Agricultura y la Alimentación (FAO) felicitó al pianista cubano Jesús "Chucho" Valdés por haber obtenido un nuevo premio Grammy de la Academia de las Artes y las Ciencias de la Grabación de Estados Unidos, en su trayectoria artística.

Marcio Porto, representante de la FAO en Cuba, dio a conocer este miércoles un mensaje al artista en el que afirma que esa agencia de la Organización de las Naciones Unidas (ONU) "se siente orgullosa" de contar a Valdés entre sus Embajadores de Buena Voluntad.

Según Porto, Valdés "hace reverencia permanentemente al arte e irradia, desde su altura de músico virtuoso: modestia, sencillez y una alta valoración a favor de la justicia social".

"Llegue a usted y a su agrupación AfroCuban Messengers nuestro reconocimiento y felicitación más sincera. Sin dudas con este nuevo Grammy, el quinto estadounidense, ya suman ocho en total, cosechados en su brillante carrera", apunta el mensaje.

"Chucho" Valdés ganó el pasado domingo el premio Grammy al Mejor Album de Jazz Latino en la edición 53 de los lauros anuales de la Academia de las Artes y las Ciencias de la Grabación, de Estados Unidos, por su producción 'Chucho steps' (Los pasos de Chucho).

En la interpretación galardonada, se hizo acompañar por su más reciente formación, "Los mensajeros afrocubanos" al que agregó instrumentos de viento y percusión folklórica.

El fonograma rinde tributo a grandes del jazz como Wynton Marsalis y Joe Zawinul, sin que faltara Misa Negra que, según la crítico es "un guiño de complicidad" a su antigua agrupación Irakere.

"Los pasos de Chucho" consta de 12 piezas, entre las que destaca un danzón iniciado con ritmo de cha cha cha, donde se reta a sí mismo combinando varios géneros y con este Grammy, el quinto estadounidense, el pianista cubano suma ocho en total a su brillante carrera.

-----  
**LA HABANA, 16 FEB (XINHUA)** -- Los tiradores cubanos, Juan Miguel Rodríguez y Alfredo Torres, participarán en la próxima Copa del Mundo de la disciplina con la meta de clasificar para los Juegos Olímpicos de Londres-2012, confirmaron hoy federativos locales.

El certamen del orbe, que otorgará dos cupos al certamen estival, se efectuará del 1 al 10 de marzo próximo en la ciudad chilena de Concepción.

En la competencia, concebida para modalidades de escopeta, Rodríguez y Torres participarán en la prueba de skeet, una de las tres lides olímpicas de tiro al plato.

En caso de no conseguir el boleto olímpico, tendrán una segunda oportunidad en los Juegos Panamericanos de Guadalajara, México, previstos del 13 al 30 de octubre de este año.

Por Cuba ya tienen el boleto a la capital británica Egllys Cruz (fusil) y Leuris Pupo (pistola de tiro rápido).

## **DEL MUNDO... DEL MUNDO... DEL MUNDO...**

**QUITO, FEB 16 (REUTERS)** - La máxima corte de Ecuador dio luz verde al presidente Rafael Correa para convocar a un referendo sobre una polémica reestructuración de la justicia, en lo que fue calificado el miércoles por el mandatario como un "triunfo" de la democracia.

La Corte Constitucional, máximo ente de control de la Carta Magna, aprobó la noche del martes las 10 preguntas planteadas por el popular presidente para modificar el mecanismo de selección de los jueces e impulsar una ley para regular los contenidos de los medios de comunicación.

"La democracia directa en las urnas refuerza a la democracia representativa (...) Es un triunfo de la democracia y del pueblo ecuatoriano", dijo Correa, según la cuenta de la red social Twitter de la presidencia de Ecuador.

Las preguntas fueron aprobadas con leves cambios de forma que no alteran el contenido, pese a las múltiples críticas de varios sectores respecto a que Correa, con el referendo, quiere extender su poder a otras funciones del Estado.

Correa ha dicho en varias ocasiones que sí quiere influir en las cortes de la nación, pero para beneficio del país, y ha acusado a los jueces de corruptos y responsables del aumento de los índices de criminalidad.

A través del referendo, el presidente busca que los jueces sean seleccionados en 18 meses por un comité integrado por el Gobierno, la Asamblea Nacional -cuya mayoría es oficialista- y un representante de un ente ciudadano.

En el referendo -que sería la quinta ocasión en la que los ecuatorianos irían a las urnas desde que Correa asumió en enero del 2007- se consultará además sobre si están de acuerdo con que los medios de comunicación y los grupos financieros realicen inversiones ajenas a sus actividades.

Los otros temas tienen relación con la prohibición de eventos públicos en donde se sacrifiquen animales por diversión y juegos de azar, además de cambios en el sistema laboral del país.

Las preguntas pasarán a la Corte Electoral para que defina la fecha del referendo, que según Correa podría ser en mayo.

A criterio del mandatario, de ganar el "Sí" en el referendo, "es una obligación ineludible de la Asamblea aprobar la Ley de Comunicación con un Consejo Regulador".

El presidente continuamente crítica a los medios de comunicación, a los que ha calificado de "mentirosos" y "bestias salvajes".

Un sondeo de la firma Cedatos-Gallup reveló que el 52 por ciento de los ecuatorianos aprueban la convocatoria al referendo, aunque la mayoría desconocía su contenido. El estudio fue aplicado durante la última semana de enero a unas 2.220 personas en 15 ciudades del país.

-----  
**CARACAS, 16 FEB (EFE).**- Varios ministros de Venezuela y Colombia se reunieron hoy en Caracas para afinar acuerdos para mejorar la seguridad en la frontera común y perfilar los temas económicos que serán abordados en un próximo encuentro entre los presidentes Hugo Chávez y Juan Manuel Santos en Bogotá.

Momentos antes de comenzar el encuentro, el canciller venezolano, Nicolás Maduro, dijo que entre los asuntos a tratar destacan "los acuerdos de cooperación en materia de seguridad y narcotráfico, seguridad en la frontera, y una agenda política binacional y regional".

La delegación colombiana está formada por la canciller María Ángela Holguín, y los ministros de Defensa, Rodrigo Rivera, y de Comercio, Sergio Díaz Granados.

"Es una reunión de trabajo como las que normalmente estamos estableciendo entre los dos gobiernos para mantener el ritmo, el seguimiento de la agenda que establecieron los presidentes y preparar el encuentro entre los dos mandatarios en Colombia", explicó el canciller venezolano.

"Nunca antes habíamos definido una agenda común para trabajar estas materias, como por ejemplo lo que tiene que ver con secuestro y extorsión, nunca habíamos trabajado en tales niveles de articulación", añadió.

El lunes pasado el presidente de Colombia dijo que "el punto principal" del viaje a Caracas de los ministros es hablar del marco jurídico que regirá en las relaciones comerciales bilaterales una vez que en abril se complete la salida de Venezuela de la Comunidad Andina (CAN).

En la reunión iniciada hoy funcionan cinco mesas de trabajo que abarcan temas como infraestructura, comercio, salud y seguridad y quedaron constituidas en diciembre de 2010 por los presidentes de ambos países.

El pasado 26 de enero Colombia y Venezuela dieron un paso en la colaboración en materia de seguridad con la firma de un acuerdo de Cooperación en la Lucha contra el Narcotráfico, como resultado de las negociaciones bilaterales desarrolladas desde noviembre pasado.

El ministro del Interior de Venezuela, Tarek El Aissami, y el titular de la cartera de Defensa de Colombia, Rodrigo Rivera, firmaron en Canaima, en el sureste de Venezuela, el acuerdo, que prevé el intercambio de información segura sobre narcotráfico, secuestro y delitos relacionados.

También contempla el control de tráfico de sustancias químicas, el trabajo conjunto en la lucha contra el crimen y la posibilidad de "compartir acciones" en ese terreno.

-----  
**BUENOS AIRES, 16 FEB (DPA)** - El jefe de Gabinete argentino, Aníbal Fernández, informó hoy que las autoridades podrían disponer la destrucción del material bélico y de comunicaciones incautado a Estados Unidos por haber ingresado al país sin declarar, pese al reclamo de Washington de una inmediata devolución.

El material arribó el jueves 10 de febrero en un avión de la Fuerza Aérea estadounidense a Buenos Aires, y parte de los artículos no estaban incluidos en la lista "de buena fe" que declaraba la carga, por lo que fueron secuestrados por la Aduana argentina.

Fernández sostuvo que el avión incurrió en una "infracción aduanera" y la legislación argentina vigente permite "decomisar el material y disponer de él hasta llegar a su propia destrucción".

"Ante una infracción aduanera como la cometida, hay una ley argentina que hay que cumplir en el marco de la soberanía nacional, que tienen que respetar de nuestro país como nosotros respetamos la de otros países", declaró.

El jefe de ministros se mostró así en sintonía con las declaraciones de la presidenta Cristina Fernández de Kirchner, quien sin hacer referencia directa al conflicto con Washington instó a "defender la soberanía nacional" y aseguró que las decisiones se toman en la Casa Rosada "y no las impone nadie desde otro lugar".

El cargamento estaba destinado a un curso de seguridad sobre rescate de rehenes acordado con las autoridades argentinas para capacitar a las brigadas especiales de la Policía Federal, que tras el incidente diplomático fue suspendido.

El jefe de Gabinete precisó que entre el material incautado se hallaron "armas y drogas, varias dosis de morfina, material para interceptar comunicaciones, GPS muy sofisticados, elementos tecnológicos con códigos secretos y un baúl completo con drogas medicinales vencidas".

El cargamento se encuentra bajo custodia en el aeropuerto internacional de Ezeiza, cercano a la capital argentina.

-----  
**SAN JOSÉ, 16 FEB (EFE).**- Estados Unidos urgió hoy a Costa Rica la aprobación en el Congreso para el atraque, en puertos costarricenses, de buques de la Fuerza Naval estadounidense, en el marco de un convenio para combatir el narcotráfico.

"Le pedimos a la Asamblea Legislativa que haga lo que ha hecho en los últimos diez años, que es la autorización para que los barcos de la Fuerza Naval vengan a Costa Rica a abastecerse de alimentos y combustibles", afirmó la embajadora estadounidense en San José, Anne S. Andrew, en una conferencia de prensa sobre una donación de equipos al ministerio de Seguridad.

La diplomática explicó que el permiso, en estudio por el Congreso desde noviembre pasado, forma parte de un convenio de patrullas conjuntas antidrogas vigente desde 1999, el cual autoriza embarcaciones estadounidenses a navegar aguas costarricenses y atracar en puertos de este país para abastecerse.

La Asamblea Legislativa aprobó la llegada de embarcaciones de Guardacostas estadounidenses para el primer semestre del 2011, pero no a las de la Fuerza Naval.

El diputado del opositor Partido Acción Ciudadana (PAC), Juan Carlos Mendoza, explicó a Efe que su facción se opone a la entrada de los barcos de la Fuerza Naval, pues "no quedan claros otros fines estratégicos militares aparte del combate al narcotráfico".

Explicó que además, Costa Rica es un país pacifista, sin ejército desde 1948 y que ha declarado su neutralidad perpetua en conflictos armados internacionales por lo que "no puede participar en actividades militares".

Por su parte el ministro de Seguridad, José María Tijerino, dijo a EFE que el permiso busca que las embarcaciones de la Fuerza Naval "se sumen al esfuerzo que está realizando el servicio de Guardacostas de Estados Unidos".

"Esperamos que en la Asamblea Legislativa prime el sentido común y que darán la autorización que la Constitución exige", expresó el ministro.

Este convenio generó una polémica a mediados del año pasado cuando los diputados discutían su renovación para el segundo semestre de 2010, pues algunas facciones de oposición lo consideran como una entrega de soberanía y una militarización de la lucha antidrogas.

El Gobierno ha negado que se trate de una militarización de las labores de seguridad del país y ha defendido el convenio, pues afirma que desde su implementación en 1999 ha dado buenos resultados.

-----  
**WASHINGTON, 16 FEB 2011 (AFP)** - La polémica sobre el recorte de los grandes programas sociales estadounidenses resurgió esta semana en Washington, donde los adversarios republicanos de Barack Obama avanzan sable en mano sobre los gastos federales.

"No excluimos nada", dijo el presidente de la Cámara de Representantes, John Boehner, interrogado el martes sobre las intenciones de los republicanos, que ganaron las legislativas de noviembre en una campaña en la que llamaron a un mayor rigor presupuestario para reducir el enorme déficit federal.

Los conservadores le reprocharon al presidente haber eludido, en su proyecto de presupuesto 2012 presentado el lunes, la cuestión de la reforma de los grandes programas sociales del estado de bienestar estadounidense, generadores de déficit a largo plazo.

Estos programas --la 'Social Security (básicamente dedicado a la jubilación), el Medicare (seguro de salud para ancianos) y el Medicaid (seguro de salud para discapacitados)-- son parte de los principales logros sociales estadounidenses del siglo XX, y es políticamente arriesgado cuestionarlos.

Pero según las últimas cifras de la Oficina de Presupuesto del Congreso (CBO), la Social Security por sí sola causará 45.000 millones de dólares en déficit en 2011 y 547.000 millones en los próximos 10 años.

Además, cuando los hijos del 'Baby boom' alcancen la edad de jubilación harán saltar los costos jubilatorios y los de la salud.

"Pienso que podemos actuar de manera responsable para asegurarnos que estos programas que tenemos sean viables", dijo Boehner.

Los republicanos preparan su propio proyecto de presupuesto 2012 en respuesta al de Obama, y deberían presentarlo antes de abril.

Los republicanos de la Cámara baja afirman que Obama "perdió una oportunidad" de actuar.

En su presupuesto 2012 el gobierno propuso ahorrar 1,1 billones (millones de millones) de dólares en 10 años, siendo que en diciembre pasado una comisión independiente que trabajó a pedido de Obama

reclamó ahorros por 4 billones.

En el Senado, el jefe de la minoría republicana, Mitch McConnell, dijo el martes que había "invitado al presidente a conversar" sobre la reforma de los programas sociales "desde que asumiera hace dos años".

Cualquier reforma debe hacerse bajo la égida presidencial pero con participación de ambos partidos, agregó.

Las negociaciones sobre este tema "no tienen por qué ser públicas": hacerlas sin anunciarlas ayudarán a su avance, afirmó.

Por su parte, el jefe de la mayoría republicana en la Cámara baja, Eric Cantor, dijo que en el proyecto de su partido las prestaciones sociales para las personas de 55 años en adelante no cambian. "Es para nosotros, los de 54 años o menos, que va a haber una reforma", agregó.

Obama dijo estar abierto a negociar con los republicanos sobre este tema.

"Abordemos juntos, demócratas y republicanos, este problema a largo plazo", dijo el martes en conferencia de prensa.

"Son negociaciones largas y difíciles", opinó, afirmando ser optimista en que ambas partes podrán lograr un acuerdo "en los próximos meses".

Para Obama, Medicare y Medicaid son los dos problemas más acuciantes, debido al aumento del gasto en salud que genera una población que envejece.

-----  
**VIENA, 16 FEB (EFE).-** Kosovo cumple mañana tres años desde la autoproclamación de su independencia de Serbia y afronta una situación difícil, con futuro incierto, convertido en un país a medio hacer, pobre, corrupto y aislado en Europa.

Tras colapsar la alianza entre los dos mayores partidos que compartían el poder y la dimisión del primer presidente kosovar, Fatmir Sejdiu, el joven país es presidido desde septiembre de 2010 por un jefe de Estado interino y gobernado desde noviembre por un Ejecutivo provisional.

Debido a la profunda crisis política e institucional que atraviesa desde hace seis meses, Kosovo, que para Belgrado sigue siendo una provincia suya, se ha quedado estancado, con todos sus líderes y los diplomáticos occidentales amigos esforzándose en buscar una solución para lograr el desbloqueo político.

Cierto es que no ha aprobado su primer examen de comicios libres y democráticos: las legislativas anticipadas del pasado 12 de diciembre, las primeras elecciones desde la histórica declaración unilateral de independencia, quedaron cuestionadas por numerosas irregularidades y acusaciones de fraude.

Al deterioro de su imagen y reputación ha contribuido también el informe del relator del Consejo de Europa Dicky Marty, hecho público en diciembre, que desató la indignación y el escándalo tanto en la opinión pública kosovar, como en la internacional.

El documento recoge que un sector de la antigua guerrilla albanokosovar, liderada entonces por el actual primer ministro en funciones de Kosovo, Hashim Thaci, controló durante y después del conflicto con Serbia el narcotráfico y una red de extracción de órganos a presos serbios, que operaba desde Albania.

El pasado mes, la Asamblea Parlamentaria del Consejo de Europa pidió oficialmente la apertura de investigaciones sobre las acusaciones de crímenes recogidos en el informe de Marty.

La Eulex, la misión policial y jurídica de la Unión Europea (UE) para Kosovo, ha iniciado conversaciones con Marty para que le entregue pruebas de esos crímenes que dice poseer, pero el relator y senador suizo teme que no sea posible proteger en el territorio kosovar a los testigos de estos casos.

Kosovo tiene que recorrer un buen trecho en la lucha contra la corrupción y el crimen organizado, dos de sus principales desafíos, como lo son también superar el estado anémico de la economía y lograr el pleno funcionamiento del Estado de derecho.

"Creo que Kosovo tiene cuatro o cinco años (para cumplir con el Estado de derecho), de otro modo será un Estado fracasado", dijo el embajador estadounidense en Pristina, Christopher Dell, en una entrevista a un medio local.

Parece que ahora el Partido Democrático de Thaci está a punto de alcanzar un acuerdo para formar una coalición de gobierno con la Nueva Alianza de Kosovo (AKR), cuyo líder y hombre más rico del país, Behgjet Pacolli, es el único candidato a la presidencia del país, a pesar de su fuerte reputación de corrupto.

Por otro lado, crecen las presiones de la UE sobre Pristina para que dialogue con Belgrado sobre las llamadas "cuestiones técnicas" relacionadas con el estatus de Kosovo, un proceso que no puede comenzar hasta que se forme el nuevo gobierno kosovar.

En estos tres años, 75 países han reconocido la soberanía de Kosovo, entre ellos grandes potencias occidentales como EEUU, pero permanecen sin hacerlo no sólo Serbia y Rusia, sino también cinco

naciones comunitarias, entre ellas España.

Y la falta de consenso sobre este asunto en el seno del Consejo de Seguridad de la ONU -integrado por EEUU, Rusia, China, Reino Unido y Francia- ha impedido que Kosovo entre en la Organización de Naciones Unidas como miembro de pleno derecho.

Así las cosas, Kosovo permanece como un país a medio hacer, usando como códigos telefónicos los prefijos de Serbia, Mónaco y Eslovenia, mientras sus deportistas están aislados, pues no participan en ninguna competición internacional.

Es, en fin, el país más aislado en Europa y el único de los Balcanes que no ha obtenido aún la liberalización de visados por parte de la UE.

-----  
**EL CAIRO, 16 FEB (NOTIMEX).**- El Consejo Supremo de las Fuerzas Armadas continuó hoy su labor para la transición en Egipto, con el compromiso de celebrar en dos meses el referendo sobre la Constitución, en medio de huelgas y protestas de trabajadores que exigen mejores salarios.

A cinco días de que asumió el gobierno de transición tras la renuncia del presidente Hosni Mubarak, la junta militar reiteró este miércoles que no tiene intenciones de mantenerse al frente del Ejecutivo por más de seis meses.

En un comunicado difundido por los medios estatales, el gobierno militar egipcio, encabezado por el ministro de Defensa, Mohamed Tantawi, aseguró que traspasará el poder al presidente que sea elegido de manera democrática en elecciones libres.

Para ello, el Consejo Supremo indicó que es necesario que se hayan reformado las leyes en materia electoral, por lo que instruyó al Comité Constitucional que evaluará las enmiendas a la Carta Magna a acelerar su labor, a fin de que en dos meses su propuesta sea votada.

El Comité Constitucional, un panel de expertos jurídicos designado la víspera por el gobierno militar, confirmó esta mañana que presentará en abril próximo su propuesta sobre las enmiendas a la Constitución, para que sean votadas en un referendo.

'Vamos a terminar las revisiones en 10 días, y los resultados y el referendo se completarán en dos meses', indicó Sobhi Saleh, uno de los ocho miembros del Comité Constitucional, integrado por jueces y expertos constitucionales.

Saleh, exlegislador y miembro prominente de la proscrita Hermandad Musulmana, el mayor grupo islamista, destacó que el gobierno militar se ha comprometido a garantizar la transparencia y seguridad de la consulta ciudadana.

Con la aprobación de las enmiendas a la Constitución, el siguiente paso en la transición será la convocatoria de elecciones legislativas y presidenciales, previstas a más tardar en seis meses, de las que surgirá un nuevo gobierno democrático civil.

Los esfuerzos del Consejo Supremo para cumplir la demandas de la población de que haya un verdadero cambio en el país se ven empañados por huelgas y protestas de trabajadores de diversos sectores, que exigen ahora mejores salarios y condiciones de trabajo.

La mayor manifestación estuvo a cargo de trabajadores de la empresa pública textil Misr Spinning and Weaving (Hilos y Tejidos), que emplea a unas 24 mil personas en la Mahalá, en el Delta del Nilo, quienes están en paro desde hace tres días.

En la ciudad de Ismailiya, empleados de los ministerios de Irrigación, Educación y Salud también suspendieron sus labores este miércoles para manifestarse frente a la sede del gobierno local para demandar salarios más justos.

A estas protestas se unieron empleados de instituciones bancarias, del transporte público, del sector petrolero y textil e incluso trabajadores y comunicadores de la televisión estatal, quienes afirman que sus sueldos son los mismos desde hace años.

Además de El Cairo e Ismailiya, las ciudades de Alejandría, Qaliubiya, Suez y Aswán también fueron escenario de protestas por parte de trabajadores inconformes de sus condiciones económicas durante el régimen de Mubarak, por lo que con su caída exigen un cambio.

-----  
**WASHINGTON, 16 FEB (EFE).**- Estados Unidos no debería reducir su ayuda militar a Egipto, de 1.300 millones de dólares anuales, ya que sería "imprudente", afirmó hoy el almirante Mike Mullen, jefe del Estado Mayor Conjunto de EE.UU., en una comparecencia ante el Congreso.

"Sería imprudente por nuestra parte hacer juicios apresurados sobre los beneficios derivados de nuestras alianzas militares en las relaciones internacionales, como la que tenemos con Egipto", agregó Mullen.

"Los cambios en esas relaciones referentes a ayuda o asistencia deberían considerarse con gran cautela y una profunda reflexión sobre el largo plazo, más que en la euforia del debate público y la urgencia del ahorro", argumentó Mullen.

Mullen compareció hoy junto con el secretario de Defensa, Robert Gates, ante el Congreso para defender el presupuesto presentado por la Administración de Barack Obama para el año fiscal 2012.

El jefe del Estado mayor Conjunto de EE.UU. aseguró que los 1.300 millones de dólares que aporta Washington a Egipto cada año "han ayudado a convertir las fuerzas armadas egipcias en un Ejército capaz y profesional, y en ese sentido han sido de incalculable valor".

"Nuestros compromisos globales no se han reducido, al contrario, han aumentado", dijo Mullen ante los congresistas, que son los que deben de aprobar la ayuda, en último término.

Mullen estuvo de visita el pasado fin de semana en Jordania e Israel, donde reiteró el apoyo del Gobierno de Barack Obama a ambos países tras la renuncia del presidente egipcio, Hosni Mubarak.

-----  
**BRUSELAS, 16 FEB (NOTIMEX).** La jefa de la diplomacia de la Unión Europea (UE), Catherine Ashton, visitará Egipto el próximo martes para ofrecer el apoyo de la mancomunidad al proceso de transición a la democracia iniciado con la renuncia del presidente Hosni Mubarak.

Ashton deberá reunirse en el país con dirigentes políticos y representantes de la sociedad civil, aunque su agenda no está definida, explicó en rueda de prensa su portavoz, Maja Kocijancic.

La diplomática europea será la representante política occidental de mayor rango a visitar Egipto desde que iniciaron las manifestaciones populares el pasado 25 de enero, que culminaron con la caída de Mubarak.

El viaje tendrá lugar un día después de que los ministros de Asuntos Exteriores de la UE decidan si aceptan bloquear los bienes que detienen en su territorio varios altos cargos del antiguo régimen egipcio, como solicitó el gobierno de transición del país árabe.

La diplomática recibió el pasado 4 de febrero un mandato de los 27 Estados miembros de la UE para brindar apoyo europeo, pero las autoridades locales se habían negado a recibirla, argumentando que no tenían tiempo, dado el escenario en el que se encuentran.

En tanto, Ashton también urgió este miércoles al gobierno de Libia a permitir la 'libre expresión' y 'escuchar a la población', que protagonizó ayer una primera jornada de protestas contra el gobierno de Muamar Gaddafi en la ciudad de Bengazi.

'Pedimos a las autoridades que escuchen a la población que participa en las protestas y lo que dice la sociedad civil. Hacemos también un llamamiento a la calma y a evitar cualquier tipo de violencia', dijo la vocera de la Alta Representante.

La manifestación en la ciudad libia dejó 14 heridos, según los números oficiales.

-----  
**PARIS, FEB 16 (REUTERS)-** Las protestas contra los gobiernos inspiradas en las revueltas populares que derrocaron a los presidentes en Túnez y Egipto están cobrando impulso en todo Oriente Medio y África del Norte pese a las concesiones políticas y económicas anunciadas por los gobernantes.

Por primera vez se reportaron enfrentamientos en Libia, ubicado entre Egipto y Túnez, mientras que nuevas protestas estallaron en Bahrein, Yemen e Irán el miércoles.

Las últimas manifestaciones se produjeron después de que el presidente de Estados Unidos, Barack Obama, comentando el derrocamiento del presidente egipcio, Hosni Mubarak, declaró: "El mundo está cambiando (...) Si estás gobernando estos países, tienes que adelantarte al cambio, no se puede estar detrás de la curva".

Con una juventud capaz de ver los levantamientos pro-democráticos en otros países por televisión satelital o Internet y de comunicarse con los activistas en las redes sociales, algo difícil de controlar para la policía secreta, los gobiernos de la región tienen motivos para temer un contagio.

Cientos de opositores del líder libio Muammar Gaddafi, que está en el poder desde hace más de 40 años, se enfrentaron con la policía y partidarios del Gobierno en la ciudad oriental de Benghazi por la noche, dijeron un testigo y medios locales.

Reportes desde la ciudad portuaria, ubicada 1.000 kilómetros al este de la capital Trípoli, indicaron que manifestantes armados con piedras y bombas molotov incendiaron vehículos y se enfrentaron con la policía en un inusual brote de violencia en el país exportador de petróleo.

La televisión estatal libia reportó que durante la mañana del miércoles se realizaron manifestaciones en todo el país en apoyo de Gaddafi, el líder más viejo de África.

Los disturbios en la segunda ciudad libia fueron desatados por la detención del activista de los derechos humanos Fethi Tarbel, quien ha trabajado para liberar presos políticos, según el diario Quryna.

En una posible concesión a los manifestantes, Libia liberará a 110 miembros de la proscrita organización militante Grupo Islámico Libio de Combate de la célebre prisión Abu Salim, en Trípoli, el miércoles, dijo otro activista.

#### CONCESIONES POLITICAS Y ECONOMICAS

En Yemen, un joven de 21 años murió por heridas de bala luego de feroces enfrentamientos entre la policía y los manifestantes en la ciudad portuaria de Adén, en el sur, informó su padre. Las protestas se están expandiendo por todo el Estado de la Península Arábiga.

Mohammed Ali Alwani fue una de las dos personas que sufrieron impactos de bala luego de que la policía disparó al aire para dispersar al grupo de cerca de 500 manifestantes.

El presidente Ali Abdullah Saleh, un aliado de Estados Unidos en la lucha contra al Qaeda que está en el poder desde hace más de 30 años, se ha comprometido a renunciar cuando termine su mandato en el 2013 y ofreció un diálogo con la oposición, pero los manifestantes radicales exigen que se vaya ahora.

En Bahrein, los manifestantes avanzaron a la capital del reino, Manama, para lamentar la muerte de un manifestante en enfrentamientos contra las fuerzas de seguridad, en el tercer día de protestas.

El emirato productor de petróleo tiene una historia de protestas y la actual manifestación fue impulsada por demandas vinculadas a las dificultades económicas, la falta de libertad política y la discriminación sectaria de los gobernantes suníes contra la mayoría chií.

Alrededor de 2.000 personas acampaban en el centro de Manama, esperando emular las manifestaciones en la plaza Tahrir en El Cairo y demandando un cambio de Gobierno.

En Irán, partidarios y adversarios del sistema islámico de línea dura se enfrentaron en Teherán durante la procesión fúnebre de un estudiante muerto en una protesta contra el Gobierno hace dos días, reportó el canal estatal IRIB.

Gobernantes en varios países, asumiendo las lecciones de los sucesos en Túnez y Egipto, han anunciado cambios políticos, recortes de los precios de los productos básicos y aumentos del gasto para la creación de empleo, en un intento de evitar la propagación de los disturbios.

-----  
**BEIRUT, 16 FEB (EFE).**- El jefe de grupo chií libanés Hizbulá, Hasan Nasralá, advirtió hoy de que si se produce una nueva agresión israelí contra el Líbano pedirá a sus combatientes atacar Galilea, en el norte de Israel, y destruir sus infraestructuras.

"He dicho a los combatientes de la Resistencia (Hizbulá) que estén preparados para el día en el que Israel imponga una nueva guerra en el Líbano, y les pediré tomar Galilea", dijo Nasralá en una videoconferencia, transmitida por televisión.

El clérigo chií agregó que "Israel sabe que la Resistencia es capaz de destruir sus infraestructuras" y, por ello, "prepara a su pueblo construyendo nuevos refugios".

En su discurso, Nasralá insistió en que Hizbulá no tiene "un proyecto de guerra sino de defensa de sí mismo".

El jefe del grupo chií agregó que "la estabilidad en el Líbano desde 2000 se debe a la Resistencia, que es una garantía para lograr la justicia, la estabilidad y la paz".

Nasralá señaló que "la justicia internacional no ha traído la paz" al país, en alusión al tribunal de la ONU encargado de investigar el asesinato en 2005 del ex primer ministro Rafiq Hariri, cuya acta de acusación se prevé apunte a miembros de Hizbulá.

En este sentido, dijo que la muerte de Hariri había tenido "consecuencias y las sigue teniendo en el Líbano y en la región" y que todos quieren "conocer la verdad y que haya justicia".

El clérigo chií también hizo referencia a la revolución de Egipto y a la renuncia de Hosni Mubarak, que, a su juicio, supone "un golpe para Estados Unidos".

"El primer golpe para Estados Unidos fue la Revolución Islámica en Irán, que logró la salida del Sha (Mohamed Reza Pahlevi), y ahora la caída de Hosni Mubarak, que eran sus dos más grandes aliados", subrayó.

A Mubarak, que entregó el pasado 11 de enero el poder a la cúpula militar egipcia tras 18 días de protestas, lo calificó de "tirano", le responsabilizó del bloqueo de Gaza y le criticó por no haber condenado a Israel tras la guerra de 2006 entre este país y Hizbulá.

Hizbulá fue creado y financiado por Irán, y entrenado por guardianes de la revolución iraní, en los años 80. Ahora, convertido en partido político, tiene en sus manos la llave del próximo gobierno libanés.

---

**Director:** Juan Rivero Fuxá **Editor:** Carlos A. González Álvarez **Sala Digital:** Enrique Luna Ledesma  
**Asistente de Edición:** Raquel Román Gambino **Selección Internacional:** Lázaro Zada Carpio  
**Corrección:** Raquel Román Gambino  
**Teléfonos:** 860-5750 855-5830 **Email:** [panorama@cc.cu](mailto:panorama@cc.cu) **Imprenta:** Alejo Carpentier  
Fundado el 24 de abril de 1961 **Redacción:** Sede del CC PCC, Palacio de la Revolución

---